
ATA DE REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CONSELHO MUNICIPAL DE CULTURA.
Aos dezoito dias do mês de maio de dois mil e vinte e três, teve início a reunião extraordinária
do Conselho Municipal de Cultura (CMC), que ocorreu de forma virtual por meio da plataforma
GOOGLE MEET, com primeira chamada às quinze horas e segunda chamada às quinze horas e
quinze minutos. Durantes esse período de quinze minutos entre as chamadas, foram
identificados os seguintes participantes conselheiros e convidados espontâneos: Nathália
Novaes (conselheiro representante da Secretaria de Desenvolvimento, Inovação e turismo e
organizadora da presente reunião virtual), Pedro Rubim (conselheiro representante da setorial
de Artes Visuais e Design), Oswaldo Barbosa Guisard Neto (conselheiro representante da
Secretaria de Cultura e Economia Criativa), Ila Moraes (conselheiro representante da Secretaria
de Educação), Glauber Borges (conselheiro representante da Secretaria de Desenvolvimento e
Inclusão Social), Rafael César (convidado espontâneo), Ronaldo Robles (conselheiro
representante da setorial de empresas e produtores culturais), Jonatan Augusto Gonçalves
Cabral de Vasconcellos (conselheiro representante da setorial de trabalhadores da cultura),
Tiago Bernardes (conselheiro representante da Secretaria de Esportes, Lazer e Qualidade de
Vida), Maria Cândida (convidado espontâneo), Cleide Maria Oliveira (convidado espontâneo),
Antonio Celso Marcondes Pinheiro (convidado espontâneo), Julio Minari (convidado
espontâneo), Dra. Angela Nunes (convidado espontâneo), Getúlio Kater (representante da
secretaria de Meio Ambiente e Bem Estar Animal), Pisponelly Ernesto (convidado espontâneo),
Elizabete Silva (conselheira representante da setorial de artesanato), Professora Elizabeth
(convidado espontâneo), Marcelo Caltabiano (conselheiro representante da setorial de
Audiovisual e Arte Digital), Bruno Nogueira (conselheiro representante da Secretaria de
Segurança Pública), Monique Reis (conselheira representante da setorial de Cultura Popular),
Denilson Filho (convidado espontâneo), Fabiola Leslie (conselheira representante da setorial de
Música), Larissa Parvati (convidada espontânea), Danielly Machado (convidada espontânea),
Nilma Maria (convidada espontânea), Coletivo Representa Taubaté (convidado espontâneo
representado pelo co-vereador Rafael Soares) e Letícia Chagas (conselheira representante do
departamento de comunicação). Às quinze horas e quinze minutos, a conselheira Nathália
Novaes iniciou a 2ª chamada para registro do quórum e dos participantes presentes, quando
logo no início foi interrompida pela convidada espontânea Larissa Parvati que começou a
compartilhar um som repetitivo e em alto volume que impedia a continuidade da reunião. No
chat, a mesma começou a compartilhar repetitivamente caracteres especiais com a intenção de
fosse derrubada a reunião on-line (prática conhecida como “Trava-Zap”, na qual é enviada uma
mensagem com uma série de códigos aleatórios que, combinados, podem congelar o
computador ou celular do destinatário que a recebe) conforme apresenta-se no ANEXO I (print
tirado aos 17 minutos e 58 segundos da reunião desta ata. A conselheira Nathália Novaes
precisou bloquear a participante para que pudesse dar continuidade à reunião. Seguindo com a
chamada, por volta dos 18 minutos da reunião, Nathália foi interrompida pela convidada
espontânea Nilma Maria que começou a reproduzir uma música extremamente alta e no chat os
mesmos caracteres especiais com a intenção de derrubar a reunião. A participante também
enviou no chat as mensagens "vocês não irão derrubar o bem” e “petistas”, como indicado no
ANEXO II desta ata. Novamente, conseguindo remover a participante responsável, Nathália deu
continuidade à chamada, e registrou-se a entrada do convidado espontâneo Caipira
Mazaropinho aos 19 minutos da reunião. Aos 20 minutos, a participante espontânea Danielly
Machado enviou no chat a mensagem “eu já coloquei seu nome no livro da besta nathalia
novaes”; e a convidada espontânea Dra. Ângela Nunes iniciou o compartilhamento de um vídeo
pornográfico interrompendo mais uma vez a reunião, conforme registro com parte da cena
censurada no ANEXO III desta ata. Aos 21 minutos e 22 segundos, a conselheira Nathália Novaes
conseguiu bloquear os responsáveis pelos atos e seguiu com os trabalhos da reunião. O



convidado espontâneo Rafael Soares sugeriu que como já haviam se passado mais de 20
minutos desde o início da reunião e os trabalhos iniciados, não fossem admitidos novos
participantes na sala virtual. O convidado espontâneo Antônio Celso também perguntou sobre
como tantos convidados espontâneos com ações duvidosas teriam tido acesso ao link para
participação nesta reunião online. A conselheira Nathália esclareceu que o link foi divulgado nas
redes sociais do próprio Conselho de Cultura e por meio da publicação da convocação no Diário
Oficial do Município. Dando continuidade à chamada dos presentes para verificação de quórum,
a reunião foi novamente interrompida com uma outra transmissão de vídeo com cenas
obscenas, dessa vez pela convidada espontânea Cleide Maria Oliveira. Novamente, Nathália
removeu a responsável e seguiu com a chamada, dessa vez conseguindo concluí-la e anunciou
que foi constatado o quórum com a presença de 14 conselheiros titulares e/ou em situação de
titularidade. Para iniciar as discussões, Nathália esclareceu que seria necessária a eleição de
uma mesa diretora para a condução dos trabalhos desta reunião, tendo em vista a apresentação
da carta de renúncia da Presidência enviada pela conselheira Monique Reis e considerando que
até o presente momento não houve de fato uma nomeação pública de alguma mesa diretora
para condução do conselho; fato que pode inviabilizar qualquer deliberação, discussão e
reconhecimento deste colegiado. A conselheira Nathália se ofereceu para desenvolver a função
de secretária, caso ninguém se opusesse, e o conselheiro Oswaldo se ofereceu como presidente,
com a mesma condição. Neste momento, o convidado espontâneo Alberte dos Reis iniciou a
transmissão de um vídeo com apoiadores do ex-presidente da república, Jair Messias Bolsonaro,
dançando uma coreografia e bradando em seu nome. Pela quarta vez, Nathália conseguiu
bloquear o responsável. Retomando a reunião, Nathália esclareceu que não estava permitindo a
entrada de novos participantes e que se caso isso se repetisse seria por alguém que já estivesse
presente neste ambiente virtual. A conselheira Monique Reis pediu a fala e solicitou que fosse
verificada a possibilidade de rastreamento dos responsáveis, tendo em vista a apresentação de
sua carta de renúncia como presidente e a possibilidade de qualquer suposição quanto à
responsabilidade desses atos orquestrados para inviabilizar essa reunião do CMC. A conselheira
Nathália se colocou à disposição para que seja realizada essa verificação e também demonstrou
sua preocupação, considerando que o link para reunião foi gerado a partir de seu próprio e-mail.
Nesse momento a reunião foi mais uma vez interrompida, dessa vez pelo convidado espontâneo
Denilson Filho, que abriu seu microfone com áudio em alto volume com a música do vídeo
anterior de apoiadores do ex-presidente Bolsonaro. O mesmo participante enviou no chat a
mensagem “na minha opinião, vocês são todos pobres, petistas, imundos que só ficam falando
merda o dia inteiro”, conforme registro do ANEXO IV aos 27 minutos e 55 segundos da reunião.
A conselheira Nathália removeu o participante, informou que essa reunião estava sendo gravada
e que tomaria as medidas necessárias para identificar os responsáveis, e pediu que o
conselheiro Oswaldo Guisard desse seguimento à condução da reunião. O conselheiro Oswaldo
iniciou falando da importância da legitimidade das ações do conselho através de suas
publicações e das formalidades que o poder público necessita em seus atos. Em seguida, pediu
que se manifestassem os conselheiros que se opusessem à formação da chapa que ofereceu
para a condução dos trabalhos da presente reunião. Não houveram manifestações contrárias,
sendo proclamados Oswaldo Guisard como presidente e Nathália Novaes como secretária “ad
hoc”. Dessa forma o conselheiro Oswaldo, já em situação de presidência para esta reunião,
seguiu com sua fala informando a necessidade de que seja eleita formalmente uma mesa
diretora definitiva para a condução dos trabalhos do CMC neste biênio, que se iniciou em junho
de 2022 (por meio do processo administrativo 10.880/2022) e deve se encerrar em junho de
2024, conforme previsto pela lei que regulamenta o sistema municipal de cultura e o próprio
conselho municipal de cultura (lei complementar 398/2016). O convidado espontâneo Antônio
Celso pediu a fala e perguntou se o mandato desta mesa diretora seria algo provisório até as



próximas eleições para a ocupação das cadeiras setoriais de representantes da sociedade civil. O
Conselheiro Oswaldo esclarece que a proposta é de que o conselho eleja uma mesa diretora que
possa dar continuidade aos trabalhos até junho de 2024, considerando que nesta data se dará a
conclusão do biênio em vigência. Em complemento, a conselheira Nathália defende que há a
possibilidade da realização de novas eleições para a mesa diretora durante a realização do fórum
setorial (que obrigatoriamente deverá ser realizado no ano de 2023, para o preenchimento das
cadeiras de representação da sociedade civil em vacância) ou mesmo durante uma conferência
municipal que deverá ser realizada logo após este fórum setorial; e que a decisão sobre a
duração do mandato desta mesa cabe ao plenário do CMC decidir da forma como melhor
entender ser. O conselheiro Ronaldo Robles pede a palavra, se apresenta aos demais
participantes da reunião, e apresenta sua candidatura para a ocupação da cadeira de Presidente
do Conselho Municipal de Cultura. Na sequência sugere que o mandato desta diretoria siga
dirigindo os trabalhos do CMC até a conclusão do biênio (até junho de 2024) para que assim o
conselho se fortaleça de forma salutar e harmônica, e convida o conselheiro Oswaldo Guisard
para ser seu vice-presidente e a conselheira Nathália Novaes à ocupação de da função de
primeira secretária. Os conselheiros Oswaldo e Nathália aceitaram o convite, e o conselheiro
Oswaldo sugere que a função de segundo secretário possa ser ocupada pelo conselheiro Pedro
Rubim. O conselheiro Pedro Rubim também aceitou o convite. A conselheira Letícia Chagas
pediu a palavra e informou que havia uma pergunta não respondida no chat da reunião virtual.
A pergunta, redigida pelo convidado espontâneo Julio Minari, foi “Eu acredito que devam haver
eleições também para as pessoas que estão de fora. Acredito que mais do que nunca precisamos
de um conselho forte para auxiliar nas próximas ações da cultura em Taubaté. A conselheira
Nathália respondeu que esse deve ser um dos próximos passos do conselho, e que em reuniões
anteriores já havia sido discutida essa necessidade e que pretende-se que seja realizado no
próximo mês de junho os fóruns setoriais em conjunto com as eleições para a ocupação das
cadeiras em vacância de representação da sociedade civil. Na sequência, o conselheiro Oswaldo
abre para manifestação dos demais participantes qualquer outra apresentação de chapa para a
ocupação da mesa diretora ou qualquer outra manifestação que os conselheiros e convidados
desejarem fazer. Não houveram manifestações contrárias. Então, o conselheiro Oswaldo abriu
para a votação dos conselheiros a proposta apresentada pela única mesa diretora candidata e
solicitou que quem assim desejasse, fizesse sua manifestação contrária à proposta apresentada.
Não houveram manifestações contrárias e dessa forma foram eleitos os conselheiros Ronaldo
Robles como presidente, Oswaldo Guisard vice-presidente, Nathália Novaes primeira secretária
e Pedro Rubim segundo secretário. O presidente eleito, Ronaldo Robles, agradeceu a
participação de todos e encerrou a presente reunião em conjunto com o presidente “ad hoc”
Oswaldo Guisard. Nada mais havendo a declarar, a presente ata foi lavrada por mim, Nathália
Novaes, primeira secretária eleita para este fim e para mandato eleito.

Nathália Maria Novaes Victor
- Secretária do CMC -



ANEXO I - Print tirado aos 17 minutos e 58 segundos da reunião



ANEXO II - Print tirado aos 18 minutos e 30 segundos da reunião



ANEXO III - Print tirado aos 21 minutos da reunião



ANEXO IV - Print tirado aos 27 minutos e 55 segundos da reunião
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